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Пояснительная записка 

Справочник по грамматике английского языка 

предназначен для студентов  1-4 курсов отделений 

«Сестринское дело», «Лечебное дело» медицинского 

колледжа. 

Данный справочник составлен в соответствии с Рабочей 

программой по дисциплине « Английский язык» согласно 

ФГОС 3 поколения 

Цели данного справочника: 

1. Активизация теоретических знаний по грамматике 

английского языка, полученных в курсе изучения языка в  

средней школе 

      2. Предъявление новых грамматических явлений.   

В работе над грамматикой большое внимание уделяется 

автоматизации грамматических навыков и формированию 

и совершенствованию умений, что невозможно без 

крепкой теоретической базы. 

В справочнике представлены основные грамматические 

явления, необходимые для осуществления коммуникации 

на английском языке.  
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CУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ 

ЧИСЛО (NUMBER) 
§ 1. В английском языке существительные имеют два числа: 

единственное и множественное. В единственном и 

множественном числе употребляются исчисляемые 

существительные; неисчисляемые не имеют формы 

множественного числа. 

Множественное число существительных образуется путем 

прибавления к форме единственного числа окончания -s, которое 

'произносится как [s] после глухих согласных и как [z] после 

звонких согласных и гласных: 

 

ship корабль -ships [s]  

gun пушка -guns [z] 

boy мальчик - boys [z] 

 

§ 2. Множественное число существительных, оканчивающихся в 

единственном числе на шипящий или свистящий звук, 

выраженный буквами s, ss, x, sh, ch, образуется путем 

прибавления к форме единственного числа окончания -es, которое 

произно¬сится как [iz]: 

 

class - класс - classes ['kla:siz] 

box - коробка - boxes ['boksiz] 

 

§ 3. Множественное число существительных, оканчивающихся в 

единственном числе на -о, образуется путем прибавления 

окончания -es, которое читается как [z]: 

torpedo - торпеда - torpedoes 

Но: photo- photos; piano- pianos; radio-radios 

§ 4. Множественное число существительных, оканчивающихся в 

единственном числе на -у с предшествующей согласной, 

образуется путем прибавления окончания -es, при этом у меняется 

на i: 
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army - армия - armies 

navy - флот - navies 

 

Если перед у стоит гласная, то множественное число образуется 

по общему правилу: 

 

day - день - days  

 

§ 5. Множественное число существительных, оканчивающихся на 

-f, -fe, образуется путем прибавления окончания -s или -es, при 

этом f меняется на v: 

 

wolf волк - wolves 

knife нож - knives 

Но: chief начальник – chiefs; handkerchief носовой платок- 

handkerchiefs; roof крыша- roofs 

 

§6. Существительные, заимствованные из греческого и 

латинского языков, сохраняют форму множественного числа, 

которую они имели в этих языках: 

 

basis ['beisis] - базис - bases ['beisi:z] 

crisis ['kraisis] - кризис - crises ['kraisi:z] 

radius [reidias] - радиус - radii ['reidiai] 

nucleus ['nju:klies] - ядро атома - nuclei ['nju:khai] 

curriculum [кэ'п-kjulem] - курс обучения, учебный план - curricula 

[кэ'rikjule] 

 

§ 7. В английском языке имеются особые случаи образования 

множественного числа имен существительных. К ним относятся: 

man [maen] мужчина -mеn [mеn] 

woman ['wumen] женщина -women ['wimin] 

child ребенок -children  
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foot [fu:t] нога - feet [fi:t] 

tooth [tu:0] зуб -teeth  

ox [oks] бык - oxen ['oksen] 

goose [gu:s] гусь -geese [gi:s] 

mouse [maus] мышь -mice [mais] 

 

АРТИКЛЬ (THE ARTICLE) 
Артикль - это служебное слово, определяющее существительное. 

В английском языке два артикля: неопределенный и 

определенный. 

§1. Артикль не употребляется, в основном, в следующих 

случаях: 
1. Перед существительными неисчисляемыми, обозначающими 

абстрактные понятия: 

 

Не likes music. Он любит музыку. 

 

2. Перед существительными неисчисляемыми, обозначающими 

вещество, массу, если не указывается количество этого вещества: 

 

I prefer hot and strong coffee to tea. 

Я предпочитаю горячий и крепкий кофе чаю. 

 

3. Перед существительными во множественном числе, если в 

подобном случае в единственном числе перед ними употребляется 

неопределенный артикль: 

 

There is a book on the table. На столе (есть) книга. 

There are books on the table. На столе (есть) книги. 

 

4. Перед существительными, определяемыми количественным 

числительным, притяжательным 

или указательным местоимением или словами North(ern), 

http://www.homeenglish.ru/Grammararticlein.htm
http://www.homeenglish.ru/Grammararticlede.htm
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South(ern), West(ern), а иногда словами 

last, next: 

 

This work must be done today. 

Эта работа должна быть сделана сегодня. 

Our messroom is on the second floor. Наша столовая на третьем 

этаже. 

I'll come to your place next week. 

Я к вам приду на следующей неделе. 

 

5. Перед названиями стран, континентов, городов, улиц, гор, 

островов, озер и т. д., а также перед именами и фамилиями: 

 

I lived in Gorky Street in Moscow. 

Я жил на улице Горького в Москве. 

Elbrus is the highest mountain in the Caucasus.  

Эльбрус-самая высокая гора на Кавказе. 

 

7. Перед названиями времен года, месяцев, дней недели: 

 

Usually students have no classes in summer. 

У студентов летом обычно не бывает занятий. 

 

8. Перед существительными dinner, breakfast, supper, tea, day, 

night, evening, morning, school, college, hospital и др., когда они 

имеют абстрактное значение: 

 

My son goes to school. 

Мой сын учится в школе. 

Dinner is always ready at two.  

Обед всегда готов в два часа. 
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§ 2. ОПРЕДЕЛЕННЫЙ АРТИКЛЬ (THE DEFINITE 

ARTICLE) 
      Определенный артикль the произошел от указательного 

местоимения this этот и может определять исчисляемые и 

неисчисляемые существительные как в единственном, так и во 

множественном числе. 

Определенный артикль имеет два варианта произношения:[зэ] 

если за ним следует слово, начинающееся с согласного звука: 

 

the theatre - театр 

 

и, [зи] если следующее за ним слово начинается с гласного звука: 

 

the apple - яблоко 

the English lesson - урок английского языка 

 

       Определенный артикль обычно употребляется в следующих 

случаях: 

1. Если о существительном уже упоминалось или из контекста 

ясно, о каком предмете (или лице) идет речь: 

 

This is a map. The map is large. 

Это-карта. Карта (о которой упоминалось в первом предложении) 

большая. 

My children are in the village. 

Мои дети в деревне {собеседникам известно, о какой деревне идет 

речь). 

 

2. Если существительное является единственным в своем роде или 

в данной ситуации: 

 

"The Red Book of the USSR" was published in 1978. 

"Красная книга СССР" была опубликована в 1978 году. 

 

3. Если существительное определяется порядковым 
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числительным или прилагательным в превосходной степени: 

 

The first wealth is health. 

Здоровье - первое богатство. 

 

4. Если существительное имеет определение ограничивающего 

характера, отвечающее на вопросы 

какой?, чей?, который?, которое может быть выражено либо 

существительным с предлогом, либо 

придаточным определительным предложением, либо причастным 

оборотом: 

 

People who have a sense of humour usually have the power of 

sympathy strongly developed. 

Люди, обладающие чувством юмора, обычно обладают сильно 

развитым чувством сопереживания. 

 

5. Перед существительными, обозначающими вещество, если речь 

идет об определенном количестве этого вещества, что иногда 

можно видеть из контекста: 

 

Pass the milk, please.  

Передай, пожалуйста, молоко. 

The water in the glass is very cold. 

Вода в стакане очень холодная. 

 

6. Перед существительными, обозначающими части суток: 

 

I get up at seven in the morning. 

Я встаю в семь утра. 

 

7. Перед фамилиями, употребленными во множественном числе 

для обозначения членов одной и той же семьи: 

 

Не used to come to the Simonovs on Sundays. 
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По воскресеньям он обычно приходил к Симоновым. 

 

8. Перед названиями театров, кинотеатров, музеев, картинных 

галерей, гостиниц, кораблей, газет, 

журналов и т.п.: 

 

The British Museum was founded in 1753. 

Британский музей был основан в 1753 году. 

The Kremlin Palace of Congresses near the Troitsky gates was 

opened on October 17, 1961. 

Кремлевский Дворец съездов около Троицких ворот открылся 17 

октября 1961 года. 

 

9. Перед названиями рек, морей, океанов, горных цепей, частей 

света: 

 

Have you ever been to the Black Sea shore? 

Вы когда-нибудь были на побережье Черного моря? 

The Urals divide the territory of Russia into European and Asian 

parts. 

Уральские горы делят территорию России на европейскую и 

азиатскую части. 

The Volga is the longest river in Europe.  

Волга-самая длинная река в Европе. 

 

10. Перед названиями грамматических категорий (времени, 

наклонения, залога, падежа и т. п.): 

 

Some verbs in the Russian language are never used in the Passive 

Voice. 

В русском языке некоторые глаголы никогда не употребляются в 

страдательном залоге. 

 

11. Перед названиями народов, национальностей: 
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When at Rome, do as the Romans do. 

Когда находишься в Риме, поступай, как поступают римляне. 

 

12. Перед следующими названиями стран, местностей и городов:  

the Ukraine Украина 

the Crimea Крым 

the Caucasus Кавказ 

the Congo Конго 

the Netherlands Нидерланды 

the Hague Гаага 

the Lebanon Ливан 

l like the sunny Crimea.  

Я люблю солнечный Крым. 

 

13. Перед географическими названиями, представляющими собой 

сочетание нарицательного существительного с предшествующим 

определяемым словом: 

 

the United States - Соединенные Штаты 

the English Channel - Английский канал (Ла-Манш) 

§ 3. НЕОПРЕДЕЛЕННЫЙ АРТИКЛЬ (THE INDEFINITE 

ARTICLE) 
      Неопределенный артикль а/an произошѐл от числительного 

one один, поэтому может определять только исчисляемые 

существительные единственного числа. 

Неопределенный артикль имеет две формы: a если стоящее после 

него слово начинается с согласного звука: 

 

a book - книга 

a flag - флаг  

 

и an, если стоящее после него слово начинается с гласного звука: 
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an army - армия армия 

an hour's walk - часовая прогулка 

 

       Неопределенный артикль употребляется в следующих 

случаях: 

1. Если о предмете (или лице) упоминается впервые и он не 

известен собеседнику: 

 

A boy is standing at the window. У окна стоит мальчик (какой-то 

неизвестный мальчик). 

 

2. Если предмет (или лицо) рассматривается как один из многих 

таких же, на что чаще всего указывает определение: 

 

My elder brother lives in a big city. Мой старший брат живет в 

большом городе (в одном из многих больших городов). 

 

3. Если о предмете (или лице) говорится как о представителе 

всего класса: 

 

A cadet is a student of a military school. Курсант - это учащийся 

военного училища (любой курсант). 

 

4. Если существительное является именной частью составного 

именного сказуемого: 

 

My friend's father is a worker and my father is an officer. Отец 

моего друга-рабочий, а мой отец-офицер. 

 

5. После слов rather, quite, such, what (в восклицательных 

предложениях) и после оборота there + to be,this + to be, it + to be 

стоящих перед исчисляемыми существительными: 

 

She was such a good student! 

Она была такой хорошей студенткой! 
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There is a forest near our village.  

Около нашей деревни есть лес. 

 

6. В словосочетаниях once a day (week, month, year), at a time, in 

a minute, not a word, когда неопределенный артикль по своему 

значению соответствует числительному one один: 

 

I'll be back in a minute. 

Я вернусь через (одну) минуту. 

She uttered not a word. 

Она не произнесла ни (одного) слова. 

 

7. В словосочетаниях a great deal (of), a number (of), a great 

many, a little, a few ,a lot of и др., а также в словосочетаниях to be 

at a loss, to be in a hurry, as a rule, it's a shame, it's a pity, to have 

a walk, to have a smoke и др.: 

 

Let's have a rest! 

Давайте отдохнем! 

It's a pity I was not present at your lecture.  

Жаль, что я не присутствовал на вашей лекции.  

   

РОД, ПАДЕЖ 

§1. В отличии от русского языка, большинство английских имѐн 

существительных не имеют грамматической категории рода, т.е. 

все существительные, обозначающие неодушевлѐнные предметы, 

отвлечѐнные понятия, вещества и т.д. заменяются как правило, 

местоимением it. А существительные, обозначающие живые 

существа по смыслу относятся либо к женскому, либо к мужскому 

роду, то есть заменяются местоимениями she она, he он.  

   

§ 2. Существительные в английском языке имеют два падежа: 

общий и притяжателный. Притяжательный падеж обозначает 

принадлежность предмета или лица другому лицу и отвечает на 

вопрос чей? чья? чьѐ? чьи?   
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1. Притяжательный падеж образуют в основном одушевлѐнные 

существительные с помощью’ s или только одного апострофа’. 

                                                         ’s добавляется 

-Ко всем существительным в единственном числе. 

This boy’s bag, Alice’s umbrella. 

- К существительным во множественном числе, которые образуют 

его не по правилам. 

    These children’s toys, these women’s children 

- К существительным обозначающим время (today, Friday, 

morning), расстояние (a mile). 

    Today’s newspaper, a mile’s distance. 

’ добавляется 

- к существительным во множественном числе, которые 

образуются по общим правилам. 

the boys’ bags, the Browns’ garden. 

2. конструкция с предлогом of  употребляется  

- с неодушевлѐнными существительными. 

  The roof of the house needs painting. 

- если после существительного следует придаточное 

предложение. 

 The car of the man you saw yesterday is white. 
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ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ (THE ADJECTIVE) 

§ 1. Прилагательным называется часть речи, обозначающая 

признак предмета, т. е. качество или свойство. 

§ 2. По своей структуре прилагательные бывают: 

1. Простые, т.е. состоящие только из одного корня: 

 

red красный 

large большой 

old старый 

 

2. Производные, т.е. имеющие кроме корня еще и суффиксы или 

префиксы, а иногда то и другое: 

 

dangerous опасный 

unable неспособный 

remarkable замечательный 

 

3. Сложные, т.е. состоящие из двух или более основ: 

 

ice-cold холодный как лед 

light-blue светлоголубой 

 

§ 3. Прилагательные в английском языке не изменяются ни по 

родам, ни по числам, ни по падежам: 

 

This is a good book.  

Это хорошая книга. 

I gave him a good book.  

Я дал ему хорошую книгу. 

Не brought me two good books. 

Он принес мне две хорошие книги. 

 

§ 4. По своему значению прилагательные делятся на 

качественные, обозначающие качество предмета, т. е. такой 
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признак, который может быть у предмета в большей или меньшей 

степени: 

 

small - маленький 

yellow - желтый  

и относительные, указывающие на связь предмета с другим 

предметом, от названия которого образовано данное 

прилагательное: 

 

silver - серебряный 

Siberian - сибирский  

Russian - русский 

СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ (DEGREES 

OF COMPARISON) 
    Качественные прилагательные в английском языке имеют три 

степени сравнения: положительную, сравнительную и 

превосходную. 

Положительная степень (The Positive Degree) обозначает 

качество предмета вне сравнения с каким-либо другим 

предметом, обладающим тем же качеством. 

Сравнительная степень (The Comparative Degree) указывает на 

наличие большей степени качества у одного предмета 

сравнительно с другим предметом, обладающим тем же 

качеством. При сравнении часто употребляется союз than чем. 

Превосходная степень (The Superlative Degree) указывает на 

высшую степень качества у того или иного предмета среди всех 

других однородных предметов, обладающих тем же качеством. 

 

ОБРАЗОВАНИЕ СТЕПЕНЕЙ СРАВНЕНИЯ 
§1. Односложные прилагательные и двусложные, образуют 

сравнительную степень при помощи суффикса -ег, а 

превосходную степень при помощи суффикса -est, которые 

прибавляются к прилагательному в положительной степени:  



 16 

dark темный - darker -(the) darkest 

simple простой - simpler -(the) simplest 

clever умный - cleverer -(the) cleverest 

yellow желтый - yellower -(the) yellowest 

 

This highway is wider than that highway.  

Это шоссе шире того шоссе. 

That is the highest building in the city. 

Это-самое высокое здание в городе. 

a) В прилагательных, оканчивающихся на – e, в сравнительной и 

превосходной степени добавляются суффиксы –r , -st.  

white – whiter – the whitest 

 

b) В односложных прилагательных, оканчивающихся на одну 

согласную, стоящую после краткой гласной, для сохранения 

краткости чтения этой гласной согласная перед суффиксами -ег, -

est удваивается: 

 

big большой - bigger - (the) biggest 

hot горячий - hotter - (the) hottest 

 

c) В прилагательных, оканчивающихся на -у, стоящую после 

согласной, перед суффиксами -er, -est -у меняется на i: 

busy занятый - busier - (the) busiest  

happy счастливый -happier -(the) happiest 

 

§2.  Все многосложные прилагательные, образуют степени 

сравнения при помощи служебных слов more более- для 

сравнительной степени и (the) most наиболее, самый- для 

превосходной степени: 

 

useful полезный -more useful - (the) most useful 

difficult трудный - more difficult - (the) most difficult 
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This subject is more important for you now. 

Этот предмет для тебя сейчас важнее (более важный). 

It is the most interesting book I have ever read.  

Это самая интересная книга, какую я когда-либо читал. 

 

 

§3.  Несколько прилагательных образуют степени сравнения от 

разных основ. Их рекомендуется запомнить: 

good - better - (the) best 

хороший –лучше- самый хороший, лучше всех 

 

bad - worse - (the) worst 

плохой - хуже - самый плохой, хуже всех 

 

little -less -(the) least 

маленький - меньше - самый маленький, меньше всех 

 

many-more-(the) most 

много- больше – больше всего 

§4. При сравнении степени качества одного предмета со степенью 

качества другого употребляется союз than (чем) и сравнительная 

степень прилагательного. 

This room is larger than that.   Эта комната больше, чем та.  

 

При сравнении двух предметов одинакового качества 

употребляется союз as…as (так же… как, такой же … 

как).Прилагательное в положительной степени ставится между 

as…as.   
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This book is as interesting as that.   Эта книга такая же интересная 

как и та.  

При сравнении двух предметов разного качества употребляется 

союз not so…as (не такой  … как).Прилагательное в 

положительной степени ставится между not so …as.  

My book is not so interesting as yours. Моя книга не такая 

интересная как твоя. 
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ЧИСЛИТЕЛЬНОЕ (THE NUMERAL) 
§ 1. Числительным называется часть речи, обозначающая 

количество или порядок предметов при счете. 

§ 2. Числительные делятся на количественные, обозначающие 

количество, и порядковые, обозначающие порядок при счете. 

Количественные числительные отвечают на вопрос how many? 

сколько?, порядковые числительные отвечают на вопрос which? 

который? 

§ 3. По своей структуре числительные бывают простые, 

производные и составные. 

Числительные от 1 до 12-простые. Числительные от 13 до 19, а 

также числительные, обозначающие десятки -производные. 

Числительные, обозначающие десятки с единицами, и 

числительные, обозначающие числа более сотни-составные 

(например, 21, 35, 247). 

Числительные в английском языке не изменяются ни по родам, ни 

по падежам, ни по числам: 

 

There were ten students in the room and he addressed all those ten 

students. 

В комнате было десять студентов, и он обратился ко всем десяти 

(студентам). 

 

ФУНКЦИИ ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ В ПРЕДЛОЖЕНИИ 
§ 4. Чаще всего числительные выполняют в предложении 

функцию определения: 

 

It takes the sun eleven hours to cross Russia, five hours to cross the 

Atlantic and four to cross the U. S. A. 

Солнцу нужно 11 часов, чтобы пересечь территорию России, пять 

часов-Атлантический океан и четыре часа, чтобы пересечь 

территорию США. 

 

В случаях отсутствия или опущения определяемого слова 

http://www.homeenglish.ru/Grammarnumeralcar.htm
http://www.homeenglish.ru/Grammarnumeralor.htm
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числительные могут выполнять в предложении любые функции: 

 

Three and three (подлежащее) is six. (именная часть сказуемого) 

Три плюс три-шесть. 

 

КОЛИЧЕСТВЕННЫЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ (CARDINAL 

NUMERALS) 
§ 1. Числительные от 1 до 12: 

 

1 - one [wan] 

2 - two [tu:]  

3 - three [()ri] 

4 - four [fo:] 

5 - five [faiv] 

6 - six [siks] 

7 - seven ['sevn]  

8 - eight [eit]  

9 - nine [nain]  

10 - ten [ten]  

11 - eleven [i'levn]  

12 - twelve [twelv] 

 

§ 2. Количественные числительные от 13 до 19 образуются при 

помощи прибавления суффикса -teen к соответствующим 

числительным первого десятка: 

 

fourteen четырнадцать 

sixteen шестнадцать 

nineteen девятнадцать 

 

§ 3. Количественные числительные, обозначающие десятки, 

образуются при помощи прибавления суффикса -ty к 

соответствующим числительным первого десятка: 

 

sixty seventy 
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шестьдесят семьдесят 

Примечание: У следующих числительных наблюдается изменение 

корня при прибавлении суффиксов: 

two - twelve - twenty 

three - thirteen - thirty 

four - fourteen - forty 

five - fifteen -fifty 

У числительного eight при образовании производных 

числительных перед суффиксами опускается -t: 

eight - eighteen - eighty 

 

§ 4. Перед числительными hundred ['hAndrid] -сто, сотня, 

thousand - тысяча, million 

['miljen] - миллион может употребляться неопределенный артикль 

а (в значении one). 

Если перед числительными hundred, thousand, million есть 

количественное числительное, то они не употребляются в форме 

множественного числа, т. е. не принимают окончания -s: 

 

five thousand - пять тысяч, seven million - семь миллионов и т. п. 

 

About seven hundred thousand people live in our city.  

В нашем городе проживает около семисот тысяч человек. 

 

Если перед числительными hundred, thousand, million нет 

количественного числительного, они могут принимать форму 

множественного числа, что является одним из признаков 

существительного: 

 

The biosphere has maintained optimum proportions of the vital 

elements for hundreds of millions years. 

Сотни миллионов лет поддерживала биосфера оптимальное 

соотношение важных для жизни элементов. 

 

§ 5. Составные числительные образуются так же, как и в русском 
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языке, но десятки и единицы при написании числительного 

разделяются дефисом (-): 

25-twenty-five 73-seventy-three 

При чтении и произношении составных числительных между 

сотнями и десятками, а при отсутствии десятков между сотнями и 

единицами употребляется союз and: 

 

265 -two hundred and sixty-five 

4,603 - four thousand six hundred and three 

 

ПОРЯДКОВЫЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ (ORDINAL NUMERALS) 
§ 1. Порядковые числительные образуются путем прибавления 

суффикса -th к соответствующим количественным числительным:  

four -(the) fourth четвертый 

seven -(the) seventh седьмой 

eighteen -(the) eighteenth восемнадцатый 

 

Исключение составляют числительные one, two, three: 

 

one -(the) first [fe:st] первый 

two -(the) second ['sekond] второй 

three -(the) third третий 

 

При образовании порядковых числительных от числительных 

five, eight, nine, twelve перед суффиксом -th изменяется написание 

основы: 

 

five -(the) fifth пятый 

eight -(the) eighth восьмой 

nine -(the) ninth девятый 

twelve -(the) twelfth двенадцатый 
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При образовании порядковых числительных от количественных 

числительных, оканчивающихся на -ty, конечное -у меняется на -

ie 
twenty -(the) twentieth двадцатый 

forty -(the) fortieth сороковой 

 

При образовании составных порядковых числительных только 

последний разряд приобретает форму порядкового 

числительного: 

 

(the) forty-eighth (the) fifty-third 

сорок восьмой пятьдесят третий 

 

§ 2. Существительные, определяемые порядковыми 

числительными, употребляются с определенным артиклем: 

 

The first mention of Moscow was in 1147. 

Первое упоминание о Москве относится к 1147 году. 

 

При обозначении номеров комнат, домов, трамваев, автобусов, 

троллейбусов, глав, параграфов, размеров одежды и обуви вместо 

порядковых числительных могут употребляться количественные 

числительные, при этом артикль the опускается, а числительное 

ставится после существительного, к которому оно относится: 

 

the sixth room - room six шестая комната - комната шест 

 

ЧТЕНИЕ ДАТ  
§ 1. При обозначении года употребляются количественные 

числительные. При чтении числительное, обозначающее год, 

разбивается на две части: 

 

1) число сотен, 2) число десятков и единиц. 

1700 - seventeen hundred 
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1707- seventeen hundred and seven 

или: seventeen 0 seven ['sevn'ti:n'ou'sevn] 

в 1965-in nineteen sixty-five в 1815 - in eighteen fifteen 

 

Для обозначения года может употребляться слово year год: 

 

in the year of 1917 - in the year of nineteen seventeen 

 

§ 2. Для обозначения дат употребляются порядковые 

числительные. 

Пишется: July 15, 1965 

Читается: the fifteenth of July nineteen sixty-five 

или: July the fifteenth nineteen sixty-five 

Если необходимо указать, что что-то произошло такого-то числа, 

то перед ним употребляется предлог on: 

 

16-го ноября 

On November 16 

On the 16th of November 
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PRONOUNS.  МЕСТОИМЕНИЯ. 

Слово, обозначающее предмет или признак предмета, но не 

называющее его, называется местоимением. Местоимения 

делятся на несколько групп, каждая из которых имеет свои 

собственные грамматические характеристики. 

§1. Personal pronouns. Личные местоимения.  

Личные местоимения изменяются по падежам: если они 

употребляются в предложении в качестве подлежащего, то они 

стоят в именительном падеже; если они употребляются в 

качестве дополнения, то они стоят в объектном падеже.  

  Именительный падеж Объектный падеж 

Един. 

число 

I -я 

he -он 

she -она 

it -оно, он, она 
 

me -мне, меня 

him -ему, его 

her -ей, ее 

it -ему/ей, его/ее 
 

Множ. 

число 

we -мы 

you -вы, ты, Вы 

they -они 
 

us -нам, нас 

you -вам, вас 

them -им, их 
 

Местоимение "I" всегда пишется с большой буквы. Местоимения 

"he / she" употребляются в отношении одушевлѐнных лиц; "it" - в 

отношении неодушевлѐнных предметов, абстрактных понятий и 

животных. Местоимение "they" употребляется как в отношении 

одушевлѐнных, так и неодушевлѐнных предметов.  

 

Например:  

Does he know what I want? 

Он знает, чего я хочу?  

 

Tell him to call me right away. 

Вели ему позвонить мне сейчас же.  
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Местоимение "it" может иметь значение "это": "I hear a knock at 

the door. - I think it's my wife. Я слышу стук в дверь. По-моему, 

это моя жена." Может употребляться вместо ранее упомянутых 

фраз, предложений или даже целого отрывка, например: "The 

music stopped. He didn't notice it. - Музыка прекратилась. Он не 

заметил этого." Местоимение "it" часто используется как 

формальное подлежащее в безличных предложениях, в которых 

говориться о погоде, времени, расстоянии и различных 

измерениях.  

 

It's snowing. 

Идѐт снег.  

 

It's very cold in the room. 

В комнате очень холодно.  

 

It's three o'clock. 

Сейчас три часа.  

 

It's two miles to the station. 

До станции две мили.  

 

It's twenty degrees above zero. 

Сейчас двадцать градусов тепла.  

§2. Possessive pronouns. Притяжательные местоимения.  

Притяжательные местоимения служат определениями к 

существительным и всегда занимают место перед 

определяемыми существительными. В отличие от русского 

языка, где имеется местоимение "свой", употребляемое со всеми 

лицами, английские притяжательные местоимения используются 

строго в соответствии с местоимениями. Если возникает 

необходимость употребить притяжательное местоимение без 
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существительного, то существует специальная форма, которая 

называется абсолютной формой.  

местоимения 

форма личные притяжательные абсолютная 

Един. 

число 

I 

he 

she 

it 

my 

his 

her 

its 

   mine -мой 

   his -его 

   hers -ее 

   its -его/ее 
 

 

Множ. 

число 

we 

you 

they 

our 

your 

their 

ours -наш 


ours -ваш 

theirs -их 
 

В английском языке притяжательные местоимения 

употребляются гораздо чаще и являются просто обязательными 

при существительных, обозначающих части тела, предметы 

одежды и родственников.  

 

This is my brother Tom and that is his wife Betty with their children.  

Это мой брат Том, а это его жена Бетти и их дети.  

 

Do you know your lesson today?  

Ты выучил свой урок сегодня?  

 

The man put his hand into his pocket and took out his wallet.  

Мужчина сунул руку в карман и вынул бумажник.  

 

I have some roses in my garden, too.  

У меня в саду тоже есть розы.  

 

I think yours are more beautiful than mine.  

Я полагаю, что ваши красивее моих.  

 

This is not my pen. It's hers.  

Это не моя ручка. Это еѐ.  
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Whose books are these? - They are mine.  

Чьи это книги? - Мои.  

 

This house is high.Its windows are large.  

Этот дом высокий. Его окна большие.  

 

Whose things are these? - They are ours.  

Чьи это вещи? - Наши.  

 

I finished my drawing.  

Я закончил свой рисунок.  

 

Не путайте сокращение "it's" и притяжательное местоимение 

"its". Например: It's a house. Its roof is new. Это - дом. Его крыша 

новая.  

§3. Pronouns some, any, no. Местоимения "some, any, no."  

Для указания на то, что имеют в виду некоторое количество 

(несколько)исчисляемых предметов или некоторое количество 

вещества, в английском языке в утвердительных предложениях 

употребляется местоимение "some", а в вопросительных и 

отрицательных - "any". Эти местоимения обычно произносят без 

ударения и не допускают употребления каких-либо артиклей 

перед существительным.  

 

+some- несколько, немного  

?any- сколько-нибудь  

-no- нет, нисколько  

-not any- нет, нисколько  

 

Take some glasses from that shelf.  

Возьмите несколько стаканов на той полке.  
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Pour some water in them.  

Налейте в них воду.  

 

Don't take any books from the case.  

Не берите книг из шкафа.  

 

Have you got any money?  

У тебя есть сколько-нибудь денег.  

Местоимение "any", в свою очередь, может употребляться в 

утвердительных предложениях в значении "любой", например: 

Take any cup you like. Бери любую кружку, какая тебе нравится.  

Местоимение "no" имеет отрицательное значение "никакой" и 

поясняет существительное, например:  

 

There is no milk in the jug.  

В кувшине нет молока.  

 

He has no friends.  

У него нет (никаких) друзей.  

 

There are no new words in the text.  

В тексте нет (никаких) новых слов.  

§4. Demonstrative pronouns. Указательные местоимения.  

Единственное число Множественное число 

this -этот, эта, это 

that -тот, та, то 
 

these -эти 

those -те 
 

Указательные местоимения изменяются по числам. Причѐм 

местоимение "this" обозначает предмет, находящийся рядом с 

говорящим, а "that" - на значительном расстоянии; на русский 

язык "that" может переводиться также словами "этот, эта". В 

предложении указательные местоимения могут употребляться в 
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качестве подлежащего, определения существительного или 

дополнения.  

 

This is my father. And that is my uncle. 

Это мой отец. А там - мой дядя.  

 

I don't like these apples. 

Мне не нравятся эти яблоки.  

 

They are too sour. 

Они слишком кислые.  

 

This is not salt. It's sugar. 

Это не соль. Это - сахар.  

 

What is this? - It's my bag.  

Что это? - Это моя сумка.  

 

These are our coats.  

Это наши пальто.  

 

Is that your watch?  

Это ваши часы?  

 

This student works at that table. 

Этот студент работает за тем столом.  

 

This dress fits her perfectly. 

Это платье сидит на ней прекрасно. 

§ 5. Pronouns many, few, a few, much, little, a little. 

Местоимения "много, мало, немного, несколько".  

Местоимения "many"- много и "few" - мало употребляются 

только как определения к исчисляемым существительным во 
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множественном числе.  

 

They have many friends in London.  

У них много друзей в Лондоне.  

 

He has few friends. He is very lonely.  

У него мало друзей. Он очень одинок.  

 

There are many ways to solve this problem.  

Существует много способов решения этой проблемы.  

Местоимения "much" - много и "little" - мало употребляются с 

неисчисляемыми существительными (абстрактные понятия, 

вещества...).  

 

There is little milk in the cup.  

В чашке мало молока.  

 

We spend much time on this experiment.  

Мы тратим много времени на этот эксперимент.  

 

Do you have much money on you?  

У тебя с собой много денег?  

 

I have very little time.  

У меня очень мало времени.  

Сочетание "a few" означает "несколько" и употребляется только 

с исчисляемыми существительными, с неисчисляемыми 

существительными употребляется сочетание "a little", которое 

означает "немного".  

 

Will you give me a little water?  

Не дадите ли вы мне немного воды?  
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I bought a few apples.  

Я купил немного (несколько яблок ) 

Итак, местоимения "a few, a little" означают "немного, но 

достаточно", а местоимения "few, little" - "мало". Сравните:  

 

I know little about painting.  

Я мало знаю о живописи.  

 

I know a little about painting.  

Я кое-что знаю о живописи.  

 

There are few flowers in my garden.  

В моѐм саду мало (почти нет) цветов.  

 

There are a few flowers in my garden.  

В моѐм саду есть немного цветов.  

с неисчисляемыми 

существительными 
  

с исчисляемыми 

существительными 

much 

little 

a little 

много 

мало 

немного 

несколько 

many 

few 

a few 

lot of- много 

§6. Reflexive pronouns. Возвратные местоимения.  

Местоимения, оканчивающиеся на "-self (-selves во 

множественном числе)", называют возвратными. Возвратные 

местоимения показывают, что действие, называемое в 

предложении, направлено на лицо, которое его выполняет, 

следовательно возвратное местоимение должно быть по форме 

соотнесено с подлежащим.  
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I -myself 

you -yourself 

he -himself 

she -herself 

we -ourselves 

you -yourselves 

they -themselves 

На русский язык они переводятся возвратным глагольным 

суффиксом "-ся (-сь)" или местоимением "себя (себе, собой, 

сам)". Например:  

 

She washed herself.  

Она умылась.  

 

They talked about themselves.  

Они говорили о себе.  

 

I can take care of myself.  

Я могу позаботиться о себе сам.  

§7 Interrogative pronouns. Вопросительные местоимения. 

 

1. К вопросительным местоимениям относятся местоимения who 

кто, what что, кто (по профессии), какой, whose чей, which 

который. 

 

Вопросительные местоимения служат для образования 

специальных вопросов.  

 

Если вопросительное местоимение сочетается с предлогом, то 

предлог обычно ставится в конце предложения: 

 

What are you reading about? 

О чем вы читаете? 
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Whom are you speaking to?  

С кем ты разговариваешь? 

 

3. Местоимение who относится к лицам, местоимение what 

относится к предметам. Но местоимение what может относиться 

и к лицам, если спрашивают о профессии, роде занятий: 

 

Who is that? - That is Comrade N.  

Кто это? - Это товарищ Н. 

 

What is comrade N.? - He is an officer.  

Кто (по роду занятий, по профессии) товарищ Н.? - Он офицер. 

 

4. Местоимения whose, which, what употребляются вместо 

прилагательных и могут выполнять в предложении функцию 

определения: 

 

Whose article are you reading?  

Чью статью вы читаете? 

 

Which article are you reading? 

Которую (из нескольких имеющихся или указанных) статью вы 

читаете? 

 

What kind of article are you,reading?  

Какую (что за) статью вы читаете? 
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Adverbs. Degrees of comparison. Наречия в 

английском языке. Степени сравнения 

наречий. 

 

            § 1. Наречие - это слово, обозначающее признак действия или 

качества, например: "Он бегает (как?) быстро; Она очень 

красивая (в какой степени?)",т.е. отвечает на вопрос "как, каким 

образом?". В предложении наречие обычно определяет глагол 

(указывая, как, при каких обстоятельствах совершается 

действие) или прилагательное или другое наречие, указывая на 

степень качества.  

He reads well.  

Он читает хорошо.  

 

She was wonderfully beautiful.  

Она была изумительно красива.  

 

He works slowly.  

Он работает медленно.  

 

I like her very much.  

Она мне очень нравится.  

 

§2. Наречия представляют собой неоднородный класс слов. Они 

различаются по своей структуре. 

1) простые слова (here - здесь, well - хорошо),  

2) производные образуются от прилагательных с помощью 

суффикса "-ly" (slow / slowly - медленный / медленно, happy / 

happily - счастливый/ счастливо),  

3) сложные (nowhere - нигде, downstairs - внизу),  

4) составные(at first - сначала, сперва, all of a sudden - вдруг).  
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Наречия по форме могут совпадать с прилагательными 

fast(быстрый, быстро), late (поздний, поздно), hard (упорный, 

тяжелый, упорно, тяжело), high (высокий, высоко), near 

(близкий, близко)  

При добавлении суффикса   изменяется значение наречия  

 

Hard(упорно, тяжело) – hardly(едва) 

Late(поздно)- lately( в последнее время) 

Near(близко)  – nearly (почти) 

High(высоко)- highly (очень сильно) 

 

 Наречие от прилагательного good (хороший)- well(хорошо) 

 

§ 3. Наречия так же очень разнообразны по своему значению, 

поэтому их делят на подклассы:  

1. Наречия времени - now, soon, yesterday ( сейчас, вскоре, 

вчера).  

2. Наречия частотности - sometimes, often ( иногда, часто).  

3. Наречия места и направления - here, inside, abroad ( здесь, 

внутри, за границей ).  

4. Наречия образа действия - badly, quickly, suddenly ( плохо, 

быстро, вдруг ).  

5. Наречия степени - very, completely, too ( очень, абсолютно, 

слишком ) и т.д.  

 

В предложении наречия выполняют функцию обстоятельства.  

§ 4. Наречия образуют степени сравнения по тем же правилам, 

что и прилагательные: односложные и некоторые двусложные 

наречия образуют сравнительную степень при помощи суффикса 

"-er" и превосходную степень при помощи суффикса "-est". 

Например:  

 

fast - faster - fastest  

быстро - быстрее - быстрее всего  
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hard - harder - hardest  

упорно - упорнее - упорнее всех 

early - earlier - earliest  

рано - раньше - раньше всех  

 

I come home latest on Mondays.  

Я прихожу домой позже всего по понедельникам.  

 

Andrew is studying harder than usual now.  

Эндрю сейчас занимается больше обычного .  

 

The car went faster and faster.  

Машина ехала всѐ быстрее и быстрее.  

Сравнительная степень многосложных наречий образуется при 

помощи слова "more - более", а превосходная - при помощи 

слова "most - самый", например:  

 

beautifully - more beautifully - most beautifully  

красиво - более красиво (красивее) - красивее всех.  

Несколько наречий являются исключениями: их степени 

сравнения образуются без суффиксов и вспомогательных слов.  

 

Well - better - best  

хорошо - лучше - лучше всего, наилучшим образом  

 

Badly - worse - worst  

плохо - хуже - хуже всего, наихудшим образом  

 

Much - more - most  

много - больше - больше всего, наиболее.  

 

Little - less - least мало - меньше - меньше всего, наименее.  
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ПРЕДЛОГИ. 

Основные три категории предлогов по лексическому значению 

(употреблению): 

1. Предлоги времени (prepositions of time) 

2. Предлоги места (prepositions of place) 

3. Предлоги направления (prepositions of direction) 

В чистом виде практически не бывает только предлогов 

времени, места или направления. Лексическое значение 

предлога напрямую зависит от его позиции в предложении, 

поэтому в большинстве случаев один и тот же предлог может 

иметь два и более лексических значения. 

§ 1.Предлоги места 

  

Предлоги места отвечают на вопрос: где? (находится объект 

в пространстве относительно других объектов). 

above – над; выше 

across – через; поперек; на 

той стороне 

against – напротив; около 

among – между, среди 

at – у, возле, около; в, на 

before – перед 

behind – за, позади 

below – под, ниже 

beside – рядом с, около, 

возле 

between – между, среди 

beyond – за, по ту сторону 

by – у, около, рядом с 

in – в, на 

in front of – впереди, 

напротив 

inside – внутри, в 

near – возле, у, около, 

вблизи 

on – на 

outside – вне, за 

пределами 

over – над; свыше; на 

той стороне 

round/(around амер.) –

 вокруг, кругом 

under – под, ниже 
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at - у, возле, около; в, на 

1  Нахождение вблизи указанного места или объекта): 

а)  at the 

wall/door/window/house/car у стены/двери/окна/дома/машин

ы; 

б) at/on the corner на углу, at the bus stop/crossroads/end of the 

road/street/entrance на автобусной 

остановке/перекрестке/в конце улицы, дороги/у входа; 

в) at the top of the page наверху/вверху страницы, at the 

top/bottom наверху/внизу 

He stopped at the door. Он 

остановился у/около двери. 

The shop is at the end of 

the street. 

Магазин (находится) в конце 

улицы. 

Jane is waiting for 

you at the bus stop. 

Джейн ждет 

тебя на автобусной остановке. 

  

2  Пребывание в каком-либо месте, учреждении, 

организации, на каком-л. событии, т.е. где совершается 

какое-либо действие: 

at the theater/cinema/museum/swimming-

pool/library/office/factory/party  в театре/кино/ 

музее/плавательном 

бассейне/библиотеке/офисе/на заводе/вечеринке; 

at/или in my friend's house/Mike's house дома (в доме) у моих 

друзей/у Майка в доме 

I'll see him at the 

lecture/lesson/meeting. 

Я увижу 

его на лекции/уроке/собрании. 

  

3  Со словами, обозначающими занятие, деятельность или 

состояние (без 

артикля the !): at home/work/school/university/college/church/t

able/war  дома/на 
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работе/в школе/университете/колледже/церкви/за столом 

(быть в процессе еды или привычной работы)/на войне 

или в сост. войны. 

Примечание 1: В американском варианте встречается 

как at так и in со 

словами    school/university/college/church в школе/у

ниверситете/колледже/церкви. 

Примечание 2: Артикль the. Без артикля – at 

school/church быть в школе/в церкви в значении на 

занятиях/на молитве. С артиклем –

 at theschool/church находится в помещении 

школы/церкви с любой иной целью. 

  

4  При обозначении адреса с номером 

дома: at 35 Maple Avenue в номере/(в доме номер) 

35 на Мейпл авеню 

  

  

in - в, на 

1  Нахождение в регионе, местности, стране, городе, (в 

небольшом городе, поселке in или at): 

in the north/east  на севере/востоке; 

in Europe/Spain/London  в Европе/Испании/ Лондоне; 

in the South of France/British Isles на Юге 

Франции/Британских островах; 

in the country за городом, in (the) town в 

городе (встреч. с the и без), in/at a/the village в 

поселке/деревне, in Oxford Street на Оксфорд Стриит (с 

указан. номера дома – at),  in/on the street на 

улице (встреч. оба варианта). 

They live in the U.S.A. Они живут в США. 

He found a coin in the street. Он нашел монету на улице. 

  

2  Нахождение где-либо, внутри чего-либо: 
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а) in the 

wood/park/garden/yard/tree в лесу/парке/саду/во дворе/на дере

ве; in the sky в/на небе; in the 

water/sea/river/lake в воде/море/реке/озере; 

б) in the office в офисе (внутри помещения, а не в значении – 

на работе), in the 

house/ room/kitchen/garage/lift (elevator) в доме/комнате/кухн

е/гараже/лифте; 

в) in the car/helicopter/boat в машине/вертолете/лодке; in the 

front/back of a car впереди/сзади в машине; 

г) in the 

glass/bottle/box/bag/pocket/cup в стакане/бутылке/коробке/су

мке/кармане/чшке; in my pocket/wallet в моем 

кармане/бумажнике; 

д) in the 

photo/picture/mirror/newspaper на фотографии/картине/в зер

кале/газете; 

е) in bed в кровати, 

постели; in hospital/prison в больнице/тюрьме; 

ж) in the armchair в кресле, (Но: on the chair на стуле) 

The pen is in the box. Ручка 

(находится) в коробке. 

There is nobody in the 

room. 

В комнате никого нет. 

  

  

on -  на 

1  Указание поверхности (горизонтальной, вертикальной, 

любой), где сверху что-либо, или кто-либо находится: 

а) on the 

snow/ice/grass/sea/ground на снегу/льду/траве/море/земле; 

б) on the coast/beach/bridge/A34 

road на побережье/пляже/мосту/дороге,шоссе А34; 
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в) on the 

bench/roof/wall/floor/ceiling/carpet на скамье/крыше/стене/п

олу/потолке/ковре; 

г) on the 

shelf/table/bed/sofa/chair на полке/столе/кровати/диване/ст

уле; 

д) on the 

head/back/shoulder/palm на голове/спине/плече/ладони; 

е) on the ground/first/second… 

floor на первом/втором/третьем…этаже; 

ж) on the page 7 на странице 7; on the map на карте; on the 

menu в меню 

The book is on the table. Книга на столе. 

The map is on the wall. Карта на стене. 

We were sitting on the 

grass. 

Мы сидели на траве. 

I live on the 7th floor at 21 

Oxford Street inLondon. 

Я живу на восьмом 

этаже в (доме) 21 по Оксфорд 

Стриит в Лондоне 

  

2  То же самое при указании поверхности, куда направлено 

действие: 

He fell on the floor. Он упал на пол. 

Put the book on the 

table. 

Положи книгу на стол. 

  

3  Некоторые стандартные выражения с предлогом on: 

а) путешествовать, передвигаться (на чем?): on the 

plane/train/ship/bus/bike/horse на самолете/поезде/корабле/а

втобусе/мотоцикле/лошади. Но: in the car/in my 

car/ in Tom's car в машине/в моей машине/в машине Тома; 

б) путешествовать, передвигаться (каким 

способом/образом?): by plane/by air самолетом/по 

воздуху, by boat/ship/by sea лодкой/пароходом/морем, by 
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train/by rail поездом/по ж/д (по рельсам), by car/bus/by 

road машиной/автобусом/по дороге/шоссе; 

в) on the radio/television по радио/телевизору; 

г) on the front/back of a letter/paper на лицевой/обратной 

стороне письма/документа; 

д) on the left/right слева/справа; on the way (to) по дороге, по 

пути (к); on the 

farm на ферме; on foot  пешком; on holiday в отпуске; on sal

e в продаже;on business по делу 

 

 

§ 2.Предлоги направления 

  

Предлоги направления движения отвечают на 

вопрос: куда? (движется объект в пространстве 

относительно других объектов). 

across – через; 

поперек 

along – вдоль, по 

down – вниз, с; вдоль 

по 

for – в, к 

from – с, от, из 

into – в 

out – за (движение 

наружу) 

out of – из (движение 

изнутри) 

over – через; над 

round/(around амер.) –

 вокруг, кругом 

through – через; сквозь 

to – к, в, на 

toward(s) – к, по 

направлению к 

up – вверх по; вдоль по 

   

  

down - вниз по, с; дальше по, вдоль 

(по) 

Главное, что нужно помнить об этом предлоге: down это не 

только вниз, но и вдоль по. Например: down the stairs – вниз 

по лестнице/по ступенькам, 

down the hall – вдоль по коридору, 
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down the street может быть, скорее всего, вдоль по улице, 

или, вниз по улице, если улица наклонна, и переводить надо 

в зависимости от контекста. 

1  Со значением: вниз (по), с, (противоположен 

предлогу up): 

He went down the stairs. Он спустился вниз 

по лестнице. 

  

2  Со значением: по, вдоль (по), дальше по): 

He walked down the 

corridor. 

Он пошел по коридору. 

They lived down the street. Они живут дальше по этой 

улице. 

  

  

Into- в (вовнутрь) 

Направление внутрь (куда?), все, что движется внутрь 

какого-то объема: 

а) into the 

room/hall/kitchen/garage/house/car в комнату/холл/кухню/гар

аж/дом/машину; 

б) into the 

box/bag/pocket/glass/cup/plate в коробку/сумку/карман/стака

н/чашку/тарелку; 

в) into the water/river/lake в воду/реку/озеро; 

г) into the wood/park/yard/garden в лес/парк/двор/сад 

She came into the room. Она вошла в комнату. 

He put the book into the 

bag. 

Он положил 

книгу в портфель. 

  

Примечания 1: Предлоги to и into. Предлог to выражает 

направление движения в сторону чего-либо, 

а into направление движения внутрь чего-либо. 

Примечание 2: Обратите внимание на то, что во всех этих 

словосочетаниях используется определенный артикль, так 
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как сама ситуация, как правило, предусматривает 

определенность. 

  

  

to - к, на, в 

1  Действие/движение направлено в сторону предмета или 

лица - куда?, (противоположен предлогу from от): 

а) to the 

wall/door/window/house/car/fence к стене/двери/окну/дому/м

ашине/изгороди; 

б) to the wood/lake к лесу/озеру; 

в) to the 

north/south/east/west на север/юг/восток/запад, к северу/югу

…; 

г) fly to America/Moscow лететь в Америку/Москву; come t

o England прибыть в Англию; return to Italy вернуться в Ит

али; 

д) to bed - в кровать, постель; 

е) в выражениях: to the end - до конца, to the right (left) -

 направо (налево). 

Let's go to the river. Давайте 

пойдем на речку. 

I’m going to the south. Я 

направляюсь/еду на юг. 

  

2  По направлению к учреждению, заведению, организации, 

на какое-л. событие и т.д.: to the 

theater/cinema/museum/library/office/station/the 

party  втеатр/кино/музей/ библиотеку/офис/на станцию/на 

вечеринку т.п. 

He came to the meeting at 

5 o'clock. 

Он пришел на собрание в 

пять часов. 

I'm going to the cinema. Я иду в кино. 
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3  Со словами, обозначающими занятие, деятельность или 

состояние без артикля the: 

to work на работу, to school в школу (учиться, а не чинить 

крышу здания), to church в церковь; 

а слово home дом в данном случае употребляется 

вообще без предлога и без артикля: 

I'm going home. Я иду домой. 

 

§ 2. Предлоги времени 

  

after – после; через 

at – в 

before – до, перед 

between – между 

by – к; не позднее, чем; до 

during – в течение, во 

время, за период 

for – в течение; на 

from – с, от 

from… to (till) – с, от… до 

in – в; через, за, в течение 

on – в, по 

since – с, с тех пор как 

till / until – до, вплоть до 

до тех пор пока 

towards – к 

   

at  - в - при указании определенного 

момента времени 

а) at four o’clock в четыре часа, at 7 o'clock в семь 

часов, at 10.30am  в 10:30; 

б) at midnight/noon/sunrise/sunset/dawn в полночь/полдень/на

 восходе/закате/рассвете; лишь at nigh – ночью, (также 

и in the night); 

в) at lunch/dinner (time) во время ленча/обеда, at tea-time за 

чаем, во время чая; 

г) at Christmas/Easter в Рождество/Пасху; at the end of the 

month/January/film/concert в конце 

месяца/января/фильма/концерта; 

д) at present – в настоящее время; at the moment –

 сейчас, в данный момент; at the same time в то же 

время; at this/that time в это время; at the age of 
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20 в возрасте 20 лет; at the beginning (of) - в начале (чего-

л.); at the end - в конце; at first - сперва, сначала. 

  

He left the house at noon. Он вышел из 

дома в полдень. 

The classes begin at 9 

o’clock. 

Занятия начинаются в 9 

часов. 

He is having 

breakfast at this moment. 

Он завтракает в этот 

момент. 

  

Примечание: at в выражении At what time…? обычно 

опускается: 

What time do you usually start work? В котором часу 

ты обычно начинаешь работать? 

  

  

in - в, через, за, в 

течение 

- при указании 

отрезка времени 

1  С частями суток, неделями, месяцами, временами года, 

годами, веками: 

а) in the 

morning/afternoon/evening утром, днем, вечером, а in the 

night /at night ночью (встреч. и то, и другое); in the 

evenings по вечерам/вечерами; 

б) in January/February/April/May в январе/феврале/апреле/мае

; 

в) in (the) 

winter/spring/summer/autumn зимой/весной/летом/осенью (с t

he о конкретном отрезке времени – встреч. чаще, без the в 

общем/абстрактном смысле); 

г) in 2005 в 2005 году; in the 1990s в 1990-х годах, in the 

80s в 80-х годах; in the 20th century -

 в XX веке/столетии, in the next century в следующем 

веке; in the Easter/Christmas 
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holiday(s) в Пасхальные/Рождественские каникулы; in the 

past/future в прошлом/будущем. 

He woke too often in the 

night. 

Он просыпался слишком 

часто ночью. 

I’ll go there in June. Я поеду туда в июне. 

He was born in 1984. Он родился в 1984 году. 

  

2 Что-либо произойдет через некоторое время: in a few 

minutes/an hour/two hours/ two days/a month/a 

year через несколько минут/час/два часа/два дня/месяц/год. 

I'll be ready in an hour. Я буду готов через час. 

He will return in a week. Он вернется через неделю. 

I’ll finish school in a 

year. 

Я окончу школу через год. 

  

Но при указании конкретного дня (даты) вместо 

предлога in употребляется предлог on, например: 

on the morning (evening, afternoon) of the 

25th  утром (вечером, днем) двадцать пятого 

  

  

on -  в, 

по 

- с названиями дней 

недели и датами 

а) on Sanday/Monday в воскресенье/понедельник, on Tuesdays

 по вторникам, on Wednesday morning/Thursday 

afternoon/Friday evening/Saturday night всреду утром/четверг 

днем/пятницу вечером/субботу ночью; 

б) on the 1st of September 1 сентября (предлог не 

переводится); on the 15th of May – 15-го мая; on 6 March 6-го 

марта; on 25 Dec. 2004 25-го декабря2004 года; on July 

30th  30-го июля; on December 25 - 25-го декабря; 

в) on Christmas Day/Independence Day в Рождество/День 

независимости (4 июля США); on the/(my) 

birthday в день (моего) рождения; on my day off вмой 

выходной день; on weekend в/на уик-
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энд; on weekends по выходным; on that day в тот 

день; on arrival по прибытии. 

He will come on Sunday. Он придет в воскресенье. 

I have an English 

lesson on Monday. 

У меня урок 

английского в понедельник. 

They arrived on the first of 

June. 

Они приехали первого июня. 

  

Одновременность событий  -  по, во время: on my way 

home по пути домой; on a trip во время поездки. 

Последовательность событий - по, после (часто в 

сочетании с герундием): On coming home I began to 

work. По приходе домой, я начал работать. 

  

  

Предлоги времени не употребляются: 
а) в выражениях со словами next следующий и last прошлый: 

He's coming back next Tuesday. (not on next Tuesday) Он 

вернется в следующий вторник. 

I went to London last June. (not in last June) Я ездил в Лондон в 

прошлом июне. 

б) в выражениях с this этот (и иногда с that тот/этот): 

We'll call you this evening. (not in this evening) Мы позвоним 

тебе сегодня вечером. 

в) перед tomorrow завтра, yesterday вчера, the day after 

tomorrow послезавтра, the day before yesterday позавчера: 

I've got to get up very 

early tomorrowmorning. 

Я должен/Мне нужно встать 

очень ранозавтра утром. 

  

г) перед one однажды/один, any любой, each каждый, every 

каждый, some какой-нибудь, all весь: 

You can 

come any day. 

Ты можешь прийти 

в любой день. 

We 

meet every Sunday. 

Мы 

встречаемся каждое воскресенье. 
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Время суток: 
at 3 o'clock  -  в 3 

часа 

by 3 o'clock  -  

к 3 часам 

for 3 hours  -

  за 3 часа (в 

течение 3-х 

часов) 

since 3 o'clock  -  с 3 

часов 

till 3 o'clock  -  до 3 

часов 

in 3 hours - через 3 часa 

from 3 to 4 o'clock -

 с 3 до 4 часов 

 

ГЛАГОЛ (ТНЕ VЕRB) 

§ 1. Общие сведения 
1.К глаголу как части речи относятся слова, которые 

обозначают действия (to go - идти; to build – строить), 

состояния (to sleep - спать; to rest– отдыхать), чувства (to hear - 

слышать; to love - любить), процессы мышления (to think  - 

думать; to understand – понимать). По форме глаголы 

отличаются от других частей речи тем, что они могут выражать 

грамматические категории времени, вида, залога, наклонения, 

лица и числа. Например: 

Miss Johnson learns Russian.       - Мисс Джонсон учит 

русский язык,  

где глагол to lеаrn употреблен в форме настоящего времени, 

неопределенного вида, действительного залога, изъявительного 

наклонения, 3-го лица, единственного числа. 

2. Если форма глагола выражает все упомянутые 

категории, то она называется личной (finite) формой глагола и 

выполняет в предложении  всегда только функцию сказуемого.             

К неличным формам глагола (non-finite) относятся 

инфинитив (the Infinitive), герундий (the Gerund) и причастие 

(the Participle). В отличие от личных форм глагола, они не 

выражают лица, числа, наклонения и не имеют обычных 

глагольных форм времени, но выражают залог и вид. 

3. Тремя основными формами глагола в  английском  
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языке являются:  I форма - инфинитив; II форма - прошедшее 

неопределенное время; III форма - причастие II (страдательное). 

Формы инфинитива и причастия II принимают участие в 

образовании сложных глагольных форм (с вспомогательными 

глаголами). 

По способу образования II и III форм глагола (формы 

прошедшего неопределенного времени и формы 

страдательного причастия) английские глаголы делятся на 

правильные и неправильные. 

Правильные глаголы (Regular Verbs) - это такие глаголы, 

которые образуют II и III формы путем добавления суффикса -

ed к основе глагола (I форме без частицы tо). При этом на 

письме происходят следующие изменения: 

1) если основа глагола заканчивается на -у с предшествующей 

согласной, то -у меняется на -i:  to саrry - carried – carried; 

2)если основа заканчивается на непроизносимое -е, то при 

прибавлении суффикса -еd буква -е выпадает:to translate – 

translated - translated; to free – freed – freed; 

     З)  удваивается конечная согласная: 

а) у односложных глаголов с кратким гласным, 

оканчивающихся в основе на одну согласную: to stоp – stopped - 

stopped; 

б) у многосложных глаголов, оканчивающихся в основе на 

одну согласную с предшествующим ударным гласным: tо admit 

– admitted - admitted; to prefer – preferred - preferred; 

     в) если последней согласной буквой в основе является –l 

независимо от ударения: to travel – travelled - travelled. 

Суффикс -еd произносится: 

как [t] после глухих согласных звуков, кроме -t: tо work -  

worked [w:kt]; tо jump - jumped [d3mpt]; 

  как [d] после звонких согласных звуков, кроме -t, и гласных: tо 

stay – stayed [steid]; to train – trained [treind]; 

 как [id] после конечных -t и –d: - tо want -  wanted [`wכntid]; to 

end – ended [`endid]. 

Формы прошедшего неопределенного времени и 
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причастия III у правильных глаголов полностью совпадают. К 

правильным относятся большинство английских глаголов, в 

том числе все вновь образуемые. 

Неправильные глаголы (The Irregular Verbs) образуют свои 

формы прошедшего неопределенного времени и причастия 

II различными синтетическими способами соответственно 

исторически сложившейся  языковой традиции. 

Времена английского глагола. 

Действительный залог. 

 

Употребление 
Образование 

Indefinite (Simple) 
показывает действие как факт 

(обычное, повторяемое) 

Present 

Past 

Future 

глагол в личной 

форме 

Continuous 
показывает действие как 

процесс 

Present 

Past 

Future 

to be + ing 

Perfect 
показывает действие, 

законченное до определѐнного 

момента в настоящем, 

прошедшем и будущем 

Present 

Past 

Future 

to have + 

причастие II 

Perfect Continuous 
показывает действие, начатое 

некоторое время назад и все 

ещѐ продолжающееся или 

только что закончившееся 

Present 

Past 

Future 

to have been + ing 

 

 

                                       

 

 

 

Таблица времѐн. 
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Действительный залог. 

 

 
Врем

я 

Формы 
Обстоятельство 

времени 

 

 

 

 
Indefinite 

(Simple) 

 

Prese

nt 

I, we 

you, they                ask 

he, she, it               

asks 

usually, sometimes, 

every day, often, 

seldom 

 

Past 

+ed         или         

asked 

II ф. неправ.глаг.  

wrote 

yesterday 

last year 3 years ago 

Futur

e 

I, we                      will 

ask 

все остальные       ask 

tomorrow 

next year in 3 years 

     

 

 

Continu

ous 

 

Prese

nt 

am                         

asking 

is                                            

are 

now, at present 

Past was                        

asking 

were                                       

yesterday from 5 till 

6 

Futur

e 

will be                    

asking 

tomorrow from 5 till 

6 

     

 

Perfect 

 

Prese

nt 

have                       

asked 

has 

just, ever, never, yet, 

already, today, this 

year for, since 

Past had                         

asked 

by 3 o'clock 

yesterday 

Futur

e 

will have                

asked 

by 3 o'clock 

tomorrow 

    



 54 

 

Perfect 

Continu

ous 

 

Prese

nt 

have been               

asking 

has 

for, since 

Past had been                

asking 

for, since 

Futur

e 

shall have been      

asking 

will 

for 

 

§ 2.The Indefinite, Forms. 

1.The Present Indefinite (Simple) Tense. 

Употребление. 

 

          Обозначает постоянное повторяющееся, обычное 

действие, какой-либо факт или общеизвестную истину. We 

live in St.Petersburg. The Earth rotates round its axis. I leave home 

at 8 every day. 

 

Образование. 

 

Present Indefinite no форме совпадает с инфинитивом глагола 

(без частицы to) во всех лицах, кроме 3-го лица ед. ч., 

принимающего окончание –s (-es). 

 

Утвердительная 

форма 

Отрицательная 

форма 

Вопросительная 

форма 

I                  play 

 

He               plays 

She  

it 

 

we              play 

you 

they 

I        do not         

play 

 

He      

She    does not     

play 

it 

 

we      

Do I play ? 

 

 

Does he (she, it) 

play ? 

 

 

 

Do we (you, they) 
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you      do not        

play 

they  

play ? 

 

do not = don't 

does not = doesn't 

 

Спряжение глаголов to be u to have  в Present Indefinite. 

 

To be быть To have иметь 

I am I have 

You are You have 

He, she, it is He, she, it has 

We  are We  have 

They are They have 

                             

 

2. The Past Indefinite (Simple) Tense. 

Употребление. 

 

          Обозначает действие, произошедшее в прошлом;  

последовательно произошедшие в прошлом действия;  

повторяющиеся действия в прошлом. 

 

Образование. 

 

Past Indefinite правильных глаголов образуется прибавлением 

суффикса –ed к основе глагола. Форме Past Indefinite 

неправильных глаголов соответствует II форма глагола в 

соответствующих глагольных рядах, приводимых в 

специальных таблицах (см. таблицы неправильных глаголов). 

We went to the cinema yesterday.  He arrived in London last year. 

She came up to the window and opened it. 
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Утвердительная 

форма 

Отрицательная 

форма 

Вопросительная 

форма 

I                          

He, she, 

we, you, 

they  

worked  

(wrote) 

I did not work 

(write) 

Did I  work   

(write) ? 

 

did not = didn't 

 

3. The Future Indefinite (Simple) Tense. 

Употребление. 

 

Будущее неопределѐнное время (Future Indefinite) 

употребляется для обозначения:  

1) какого-либо факта в будущем. The Mayor will open a new 

stadium tomorrow.  Мэр откроет завтра новый стадион. 

2) какого-либо решения или намерения в будущем, 

принятого в момент речи. I'll go to the theatre with you.  Я 

пойду в театр с тобой. 

3) для выражения предложения о помощи. I'll do the 

shopping. Перевод на русский язык ? 

Образование. 

 

Утвердительная 

форма 
Отрицательна

я форма 

Вопросительная форма 

I, we 

He, she, 

it, 

you, 

they 

 

will go 

I, we 

He, she, 

it, 

you, 

they 

 

will not 

go 

 

Shall (will) I (we) go ? 

Will he (she, it, you, 

they) go ? * 

 

*  об употреблении глагола shall см. в разделе 

"Модальные глаголы". 

shall not = shan't 
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will not = won't 

          Примечание. 

В современном английском языке существует устойчивая 

тенденция употреблять will для всех лиц, а в разговорной речи 

употребляется, как правило, только сокращѐнная форма 

вспомогательного глагола с личным местоимением. 

 I will come (I'll come) to see you tomorrow.  Я навещу вас завтра. 

 

Различные способы передачи будущих действий. 

 

1. Present Continuous может выражать действия, относящиеся 

к ближайшему будущему, которое обозначается 

обстоятельствами времени: 

tonight – сегодня вечером; 

next week – на следующей неделе; 

in a day or two – через день-другой    и др. 

What are you doing tonight ? Что ты делаешь сегодня вечером ? 

2. Сочетание to be going + инфинитив всегда передаѐт будущее 

действие часто с оттенком намерения. 

 He is going to take part in the competition.  Он собирается 

принять участие в соревновании.  

 

§ 3. The Continuous Forms. 

                  

1.The Present Continuous Tense. 

 

 

Употребление. 

 

Настоящее продолженное время (Present Continuous) 

обозначает действие, происходящее в настоящий момент;  

действие, представляющее собой непрерывный процесс;  

будущее действие, если оно запланировано. 

He is watching TV now.  

The Earth is moving. 

to be + -ing (Participle I) 
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They are spending next winter in Spain. 

Некоторые глаголы не употребляются в Continuous. Это 

глаголы обозначающие чувственное восприятие (to see, to 

hear), умственную деятельность (to know, to believe, to 

remember, to understand);  желания, чувства (to want, to wish, 

to like, to love, to dislike, to hate). 

 

Образование. 

 

Настоящее продолженное время (Present Continuous) 

образуется при помощи глагола to be в Present Indefinite и –ing 

формы смыслового глагола. 

 

Утвердительная 

форма 

Отрицательная 

форма 

Вопросительная 

форма 

I                     am 

working 

He, she, it       is 

working 

We, you, they  are 

work-    

                        ing     

I                   am not 

working 

He, she, it     is not 

working 

We, you, they  are not 

work- 

                        ing                                       

Am I working ? 

Is he (she, it) 

working ? 

Are we (you, they) 

work 

ing ? 

 

I am = I'm 

He is = He's 

We are = We're 

is not = isn't 

are not = aren't 
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2.The Past Continuous Tense. 

 

Употребление. 

Прошедшее продолженное время (Past Continuous) обозначает 

действие, происходившее в определѐнный момент в прошлом, 

который обозначен либо обстоятельством времени, либо 

другим действием в прошлом. При этом ни начало, ни конец 

длительного действия неизвестны. Подчѐркивается сам процесс 

действия, его продолжительность. 

I was writing a letter to my friend … at 5 o'clock 

yesterday. 

                                                        … from 5 to 6 on 

Sunday. 

                                                        … when my brother 

came. 

                                                        … while my mother 

was cooking dinner. 

 
Образование. 

 

Прошедшее продолженное время (Past Continuous) образуется 

при помощи глагола to be в Past Indefinite и –ing формы 

смыслового глагола. 

 

Утвердительная 

форма 

Отрицательная 

форма 
Вопросительная 

форма 

I, he, she, it     was 

writing 

 

We, you, they  were 

writing 

I, he, she, it      

was not 

                         

writing 

We, you, they   

were not 

                         

writing 

Was I (he, she, it) 

writing? 

 

Were we (you, they) 

writing ? 
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was not = wasn't 

were not = weren't 

 

3.The Future Continuous Tense. 

Употребление. 

 

Будущее продолженное время (Future Continuous) обозначает 

будущее действие в процессе его совершения, т.е. 

незаконченное длительное действие. Future Continuous 

употребляется также для выражения намерения совершить 

действие в будущем или уверенность в его совершении. 

He will be writing a letter to his friend … at 5 o'clock tomorrow. 

                                                               … from 5 to 6 on Sunday. 

                                                               … when I come. 

Он будет писать письмо другу … завтра в 5 часов. 

                                                   … с 5 до 6 в воскресенье. 

                                                   … когда я приду. 

I will (shall) be visiting him tomorrow.   Завтра я собираюсь 

навестить его. 

Образование. 

 

Будущее продолженное время (Future Continuous) образуется 

при помощи глагола to be в Future Indefinite и –ing формы 

смыслового глагола  

 

Утвердительная 

форма 

Отрицательная 

форма 

Вопросительная 

форма 

I (we)              

He, she, it,      will be 

writing 

we, you, they 

I (we)             

He, she, it,        will 

not be 

we, you, they    

writing 

  

Shall (will) I (we) be 

writing ? 

Will he (she, it, we, 

you, they) be writing 

? 
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Примечание. 

Об употреблении глагола shall см. в разделе "Модальные 

глаголы". 

I shall = I'll 

 

§ 4.The Perfect Forms. 

 

1.The Present Perfect Tense. 
Употребление. 

 

1. Для выражения действия, завершившегося к моменту речи. 

Время действия не указывается, важен сам факт совершения 

действия к настоящему моменту или его результат. She has 

read this book.  Она прочитала эту книгу. (Действие завершено 

к моменту речи.) 

В этом значении Present Perfect часто употребляется с 

наречиями just – только что, already – уже, yet – ещѐ, lately – 

недавно, of late – в последнее время, recently – недавно. 

The mail has just come.   Почта только что пришла. 

He has seen many films lately.   В последнее время он посмотрел 

много фильмов. 

2. Для выражения действия, которое завершилось, но тот 

период, в котором оно происходило, ещѐ продолжается и может 

быть обозначен обстоятельствами времени today – сегодня, this 

week – на этой неделе, this month – в этом месяце, this century 

– в нашем веке и др. 

I have written a letter this morning.  Я написал письмо сегодня 

утром. 

3. Для выражения действия, которое началось в прошлом и 

продолжается до настоящего времени. 

I have known him all my life.  Я знаю его всю жизнь. 

I have known him for 2 years.  Я знаю его 2 года. 

He has not seen his parents since January.  Он не видел своих 

родителей с января. 
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4. Present Perfect может употребляться с наречиями always – 

всегда, often – часто, seldom – редко, ever – когда-нибудь, 

never – никогда. 

She has never been to London.  Она никогда не была в Лондоне. 

Have you ever been to Moscow ?  Вы когда-нибудь были в 

Москве ? 

 

Образование. 

 

Present Perfect образуется при помощи глагола to have в 

Present Indefinite и Participle II (Причастия II) смыслового 

глагола. 

 

Утвердительная 

форма 

Отрицательная 

форма 

Вопросительная 

форма 

I, we,              have 

seen 

you, they 

He, she, it        has 

seen 

I, we,           have not 

seen 

you, they      

He, she, it      has not 

seen 

Have I (we, you, they) 

seen ? 

 

Has he (she, it) seen ? 

 

I have = I've 

He has = He's 

I have not = I haven't 

He has not = He hasn't 

 

2.The Past Perfect Tense. 
Употребление. 

 

Past  Perfect обозначает действие, законченное до 

определѐнного момента в прошлом или до начала другого 

действия в прошлом. 

He had finished his work … when I came. 

                                         … by 3 o'clock yesterday. 

                                         … before she arrived home. 



 63 

Он закончил (уже закончил) свою работу … когда я пришѐл. 

                                                                    … вчера к 3-м часам. 

                                                                    … до того, как она 

приехала домой. 

They went home after they had finished their work.  Они пошли 

домой после того, как закончили работу. 

 

Образование. 

 

Past Perfect образуется при помощи глагола to have в Past 

Indefinite и Participle II (Причастие II) смыслового глагола. 

 

Утвердительная 

форма 

Отрицательная 

форма 

Вопросительная 

форма 

I had worked I had not worked Had I worked … ? 

I had = I'd 

I had not = I hadn't 

3.The Future Perfect Tense. 

 

Употребление. 

 

Future Perfect обозначает действие, которое закончится к 

определѐнному моменту в будущем или до начала другого 

действия в будущем. 

He will have finished his work … when I come. 

                                                  … by 3 o'clock tomorrow. 

                                                  … by the time you come back. 
Он закончит свою работу … ко времени, когда я приду. 

                                            … завтра к 3-м часам. 

                                            … к тому времени, как ты вернѐшься. 
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Образование. 

 

Future Perfect образуется при помощи глагола to have в Future 

Indefinite и Participle II (Причастие II) смыслового глагола. 

 

Утвердительная 

форма 

Отрицательная 

форма 

Вопросительная 

форма 

I, we              will 

have  

He, she, it       

worked 

you, they  

  

I, we            will not  

He, she, it,    have 

worked 

you, they  

  

Shall (will) I (we) 

have worked ? 

Will he (she, it, you, 

they) have worked ? 

 

Примечание. 

В современном английском языке существует устойчивая 

тенденция употреблять will для всех лиц, а в разговорной речи 

употребляется, как правило, только сокращѐнная форма 

вспомогательного глагола с личным местоимением.  

I'll, he won't … 
 

§ 5.Страдательный залог. 

 

Действительный и страдательный залоги в английском языке 

совпадают со значением соответствующих залогов в русском 

языке. Глагол в действительном залоге (Active Voice) 

показывает, что действие совершает лицо или предмет, 

выраженный подлежащим. 

He often asks questions.  Он часто задаѐт вопросы. 

Глагол в страдательном залоге (Passive Voice) означает, что 

действие направлено на предмет или лицо, выраженное 

подлежащим. 

He is often asked questions. Ему часто задают вопросы. 
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Формы страдательного залога образуются при помощи глагола 

to be в соответствующей форме и Participle II (Причастие II) 

смыслового глагола. 

 

 

 

 Present Past Future 

 

Indefinite 

I                       am 

asked 

he (she)            is 

asked 

we (you, they)  are 

asked 

I (he, she)      

was  

                      

asked 

we (you, they)  

were  

                       

asked 

I (we)         will 

be  

                   

asked 

he (she,        

you, they)     

 

Continuou

s 

I                 am 

being asked 

he (she)      is being 

asked 

we (you, they)    are 

being                          

asked                 

I (he, she)       

was  

              being 

asked 

we (you, they)  

were 

              being 

asked       

            

  

 

Perfect 

I, we, you,      have 

been asked    

they                                           

he (she)      has been 

asked 

I (he, she,   had  

we, you,   been 

they)    asked 

                   

I, we       will              

he, she,   been                        

you,        asked 

they  

            

 

Примеры. 

Indefinite Passive (to be + Participle II). 
 

1. The newspapers are delivered every morning (Present Indefinite 

Passive). Газеты доставляются каждое утро. 

 to be + Participle II 
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2. This book was bought a month ago. (Past Indefinite Passive) 

Эта книга была куплена месяц назад. 

3. The letter will be mailed tomorrow. (Future Indefinite Passive) 

Письмо будет оправлено завтра. 

 

 

Continuous Passive (to be + being + Participle II). 

 

          1. The house  is being repaired. (Present Continuous 

Passive) Дом ремонтируется. 

          2. When John was ill he was being taught at home. (Past 

Continuous Passive) Когда Джон болел, его обучали дома. 

 

Perfect Passive (to have + been + Participle II). 
 

         1. This letter has been brought by the secretary. (Present 

Perfect Passive) Секретарь принѐс письмо. (Письмо принесено 

секретарѐм) 

         2. He decided to become a writer only when his first story had 

been published.  (Past Perfect Passive) Он решил стать 

писателем, только когда его первый рассказ был напечатан. 

         3. By the 1st of July you will have passed the last exam. 

(Future Perfect Passive) К 1ому июля вы сдадите последний 

экзамен. 

 

         Сказуемое в страдательном залоге может переводиться на 

русский язык: а) кратким страдательным причастием;   

                         б) глаголом на –ся;   

                         в) неопределѐнно-личным глаголом. 

         The house is built. а) Дом построен.  

                                         б) Дом строится.  

                                         в) Дом строят. 

Следует обратить особое внимание на перевод глаголов с 

предлогом в страдательном залоге. Наиболее распространѐнные 

из этих глаголов: 
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hear of – слышать о  

laugh at – смеяться над 

look after – присматривать за (кем-либо) 

look at – смотреть на 

rely on – полагаться на 

send for – посылать за 

speak of (about) – говорить о 

pay attention to – обращать внимание на 

take care of – заботиться о 

The book is much spoken about. Об этой книге много говорят. 

He can't be relied  on.  На него нельзя положиться. 

          В русском переводе не все глаголы сохраняют предлог: 

to listen to – слушать что-либо, кого-либо 

to look for – искать что-либо 

to provide for – обеспечить кого-либо, чем-либо 

to explain to – объяснять кому-либо 

He was listened to with great attention. Его слушали с большим 

вниманием. 

 

 

§ 6. Модальные глаголы и их эквиваленты. 

 
Модальные глаголы – это глаголы, обозначающие не само 

действие, а отношение к нему говорящего. I must come and see 

my parents next Sunday. Я должен навестить своих родителей в 

следующее воскресенье.  He can speak three languages. Он 

может говорить на трѐх языках. 

Модальные глаголы в английском языке не имеют формы 

инфинитива, неличных форм на –ed, -ing, не принимают 

окончание –s, -es в 3-ем лице единственного числа Present 

Indefinite, т.е. не спрягаются. Они образуют вопросительную и 

отрицательную формы без вспомогательного глагола. После 

модальных глаголов инфинитив другого глагола употребляется 

без частицы to (исключение глагол ought to). 
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1.Can / could. 

 

Этот модальный глагол имеет две формы: can – для 

настоящего времени, could – для прошедшего. Употребляется 

он: 

1. Для выражения возможности или способности совершения 

действия. В этом значении переводится как "мочь", "уметь". She 

can speak English well but she can't write it at all. Она может 

(умеет) хорошо говорить по-английски, но совсем не умеет 

писать. 

2. Для выражения разрешения совершить действие (в 

вопросительных и утвердительных предложениях). Can we go 

home ? Можно нам идти ?   Yes, you can go. Да, вы можете идти. 

3. Для выражения запрета совершить действие, выраженного 

инфинитивом (только в отрицательных предложениях). You 

can't speak at the lessons.На уроке разговаривать нельзя. 

4. Для выражения просьбы (в вопросительных предложениях). 

Can (could) you give me your dictionary ? Вы не дадите мне свой 

словарь ? 

Форма could употребляется для более вежливого обращения. 

 

to be able to 
 

Сочетание to be able + инфинитив с частицей to является 

синонимом модального глагола can (см. пункт 1) для 

выражения возможности или способности совершения 

действия. He is able to help you. Он может помочь вам.  He was 

able to help you. Он смог помочь вам.  He will be able to help you. 

Он сможет помочь вам. 

 

2.may / might 

 

Этот модальный глагол имеет две формы: may – для 

настоящего времени, might – для прошедшего. Глагол may 

употребляется для выражения: 
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1. Разрешения в утвердительных и вопросительных 

предложениях. You may go. Ты можешь идти.  May I help you ? 

Разрешите вам помочь. 

2. Запрещения в отрицательных предложениях. You may not 

come here. Не смей сюда приходить. 

3. Предположения, неуверенности в утвердительных и 

отрицательных предложениях. It may rain today. Возможно 

сегодня будет дождь. 

Глагол might употребляется: 

1. В придаточных дополнительных предложениях в 

соответствии с правилом согласования времѐн. She said that he 

might take her book. Она сказала, что он может взять еѐ книгу. 

2. Для обозначения вероятности совершения действия. He 

might come. Он, может быть, придѐт.  

to be allowed  to 

to be permitted to 
 

Словосочетания to be allowed и to be permitted + инфинитив с 

частицей to являются синонимами модального глагола may (см. 

пункт 1). I am allowed to use this device. Мне разрешено (я 

могу) использовать этот прибор.  He will be allowed to use this 

device. Ему разрешат. 

3.must 

 

Глагол must употребляется: 

1. Для выражения долженствования, необходимости 

произвести действие в настоящем или будущем. I must go. Мне 

надо идти. 

2.Для выражения запрещения в отрицательном предложении. 

You mustn't do it. Нельзя этого делать. 

3. Для выражения вероятности какого-либо действия, 

предположения.    He must have read this book. Он, вероятно, 

читал эту книгу. 
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4. для обозначения настоятельного совета, рекомендации. You 

must come and see my new flat. Ты должен придти посмотреть 

нашу новую квартиру. 

 

to have (to) 

 

Глагол to have (to) употребляется в сочетании с инфинитивом 

с частицей to для выражения необходимости совершить 

действие в силу определѐнных обстоятельств. Соответствует 

русскому "придѐтся, пришлось". It was very dark and we had to 

stay at home. Было очень темно, и нам пришлось остаться дома.  

I don't have to stay here. Мне не нужно здесь оставаться. 

 

to be + Infinitive 
 

Сочетание глагола to be с инфинитивом употребляется для 

выражения необходимости совершения действия в 

соответствии с предыдущей договорѐнностью или заранее 

намеченным планом. Переводится как "должен, должен был" и 

т.п. I was to meet her at 3 o'clock. Я должен был встретить еѐ в 

3 часа.  They are to begin this work at once. Они должны начать 

работу немедленно. 

 

4.shall, should 
 

Глагол shall выражает обещание, намерение, угрозу, 

предостережение. He shall get his money. Он получит свои 

деньги.  The child shall be punished for it. Ребѐнок будет 

наказан за это. 

Глагол shall также выражает запрос относительно дальнейших 

действий. Shall we begin ? Нам начинать ? 

Глагол should в основном употребляется для выражения 

настоятельного совета, рекомендации. You should see a doctor. 

Вам следует показаться врачу.   
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§ 7.Наклонение. 

 

Наклонение (Mood) это грамматическая категория, 

выражающая устанавливаемое говорящим отношение действия 

к действительности.  

Говорящий может рассматривать действие как факт или 

событие реальной действительности, для этой цели 

используется изъявительное наклонение (the Indicative Mood). 

Рассматривать действие как предположительное, нереальное, 

воображаемое, желательное действие -- в таких случаях 

используется сослагательное наклонение (the Subjunctive 

Mood). 
 Просьба, приказ, побуждение к действию, адресуемые обычно 

к собеседнику, передаются с помощью повелительного 

наклонения (the Imperative Mood). 

 

1.Сослагательное наклонение. 

The Subjunctive Mood. 
 

          В русском языке сослагательное наклонение  выражается 

сочетанием глагола в форме прошедшего времени с частицей 

"бы" и имеет только одну форму, которая может относиться к 

настоящему, прошедшему или будущему. Если бы я закончил 

работу. я смог бы проводить Вас на вокзал сегодня (завтра, 

вчера). 

В английском языке имеются аналитические и синтетические 

формы сослагательного наклонения. Аналитическая форма – 

это сочетание глаголов should или would с инфинитивом 

(Indefinite Infinitive или Perfect Infinitive). He demanded that 

the car should be repaired. Он потребовал, чтобы машина была 

отремонтирована.  He would come. Он бы пришѐл.    He would 

have come then. Он бы пришѐл тогда. 

Глагол to be имеет формы be и were для всех лиц при 

выражении предположения, желания или возможности, 
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относящихся к настоящему и будущему временам. If I were …. 

. Если бы я был … . 

В современном английском языке имеются также 

синтетические формы сослагательного наклонения. 

Для всех других глаголов в этом случае используются формы 

Past Indefinite. If you came earlier, you should speak to him.  
Если бы вы пришли раньше, вы бы поговорили с ним. 

 

2.Условные придаточные предложения. 

 

Условные предложения могут выражать реальные, 

маловероятные (условные предложения I типа) и нереальные 

условия (условные предложения II типа). 

 

a)Условные предложения I типа. 

 

Условие, содержащееся в условном придаточном предложении, 

рассматривается говорящим как реально предполагаемый факт, 

относящийся к настоящему, прошедшему или будущему 

временам. Сказуемые главного и придаточного предложений 

выражаются глаголами в формах изъявительного наклонения. If 

the weather is nice, we go for a walk. Если погода хорошая, мы 

ходим на прогулку.   If the weather was nice, we went for a 

walk. Если погода была хорошая, мы ходили на прогулку.   If 

the weather is nice, we'll go for a walk. Если погода будет 

хорошая, мы пойдѐм на прогулку.  

 

b)Условные предложения II типа. 

 

Условие, содержащееся в условном придаточном предложении, 

рассматривается говорящим как маловероятное. Для выражения 

малой вероятности осуществления действия в настоящем или 

будущем временах сказуемое главного предложения 

употребляется в форме сослагательного наклонения should / 

would + Indefinite Infinitive без to, а сказуемое придаточного 
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предложения – в форме сослагательного наклонения, 

аналогичной Past Indefinite или were для всех лиц от глагола to 

be. If he were free, he would do it. Если бы он был свободен, он 

бы это сделал.  If we paid more attention to grammar, we 

should know the language better. Если бы мы уделяли 

грамматике больше внимания, мы бы знали язык лучше. 

 

c)Условные предложения III типа. 

 

Условие, содержащееся в условном придаточном предложении, 

рассматривается говорящим как неосуществимое, так как 

относится к прошлому времени. Сказуемое главного 

предложения употребляется в форме сослагательного 

наклонения should / would + Perfect Infinitive, а сказуемое 

придаточного предложения в форме сослагательного 

наклонения, аналогичной Past Perfect. I should not have been 

late yesterday, if my watch had been write. Я бы не опоздал 

вчера, если бы мои часы шли правильно. 

 

Союзы условных придаточных предложений. 

 

if – если;  in case – в случае, если;  suppose (that) – 

предположим, что;  on condition (that) – при условии, что;  

provided (that) – при условии, что;  unless – если … не;  but for 

– если бы не. 
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Предложение (The Sentence). 

 
§ 1. Предложение – это сочетание слов, выражающее 

законченную мысль. The sun rises in the east. Солнце всходит 

на востоке.  

Члены предложения делятся на главные и второстепенные. 

Главные члены предложения – подлежащее и сказуемое. 

Второстепенные члены предложения – дополнение, 

определение, обстоятельство.  

По составу предложения бывают простыми или сложными.  

Структура английского простого повествовательного 

распространѐнного предложения следующая:  

 

 

Порядок слов в английском языке является основным 

средством различения членов предложения. Порядок слов 

английского повествовательного предложения – прямой, 

фиксированный: подлежащее, сказуемое, дополнение. I 

translated the text yesterday. Я перевела этот текст вчера.  

Сложные предложения бывают сложносочинѐнными и 

сложноподчинѐнными. В сложносочинѐнном предложении 

составляющие его простые предложения равноправны по 

смыслу и связаны сочинительными союзами: and – и;  but – но;  

while, whereas – а, в то время как;  or – или;  otherwise – иначе;  

either … or – или … или. The weather was fine and there were 

lots of  people on the beach. Погода была прекрасной, и на 

пляже было много народу.  John is a pupil, while his brother is 

a student. Джон – ученик, а его брат—студент. 

Сложноподчинѐнное предложение состоит из главного и 

одного или нескольких придаточных предложений, 

поясняющих главное предложение. Придаточные предложения 

выполняют роль различных членов предложения: подлежащего, 

дополнения сказуемое  подлежащее обстоятельства 
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именной части сказуемого, дополнения, определения, 

обстоятельства.  

1. Придаточные предложения подлежащие. That he is a good 

friend is well known. То, что он хороший друг, хорошо 

известно. 

2. Придаточные предложения предикативные, выполняющие 

функцию именной части сказуемого. The weather is not what it 

was yesterday. Погода не такая, как была вчера. 

3. Придаточные предложения дополнительные. I don't know 

where you live. Я не знаю, где вы живѐте. 

4. Придаточные предложения определительные. Here is the 

book (that / which) we have spoken about. Вот книга, о которой 

мы говорили. Эти предложения могут соединяться с главным 

предложением безсоюзно. English is the subject I like best. 

Английский язык – это предмет, который я люблю больше 

всего. 

5. Придаточные предложения обстоятельственные (времени, 

места, причины, образа действия, следствия, уступительные, 

цели, условия).  

Уступительное придаточное предложение. Although the 

weather was bad, we went for a walk. Хотя погода была плохая, 

мы пошли на прогулку.  

Придаточное предложение образа действия. She spoke as 

though nothing had happened. Она говорила так, как будто 

ничего не произошло. 

Придаточное предложение времени. When the cat is away, the 

mice will play. Когда кот из дома, мыши – в пляс. 

Условное придаточное предложение. If he has time, he will go 

there. Если у него будет время, он поедет туда. 

 

§ 2Вопросительное предложение. 

 
Существуют три основных типа вопросов: общие вопросы, 

специальные вопросы и вопросы к подлежащему.  
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1. Общий вопрос – это вопрос ко всему предложению, и на него 

можно кратко ответить Yes / no (да / нет). Если вопрос задаѐтся 

к какому-либо члену предложения, кроме подлежащего, то это 

специальный вопрос. Кратким ответом на него будет любое 

слово из предложения, кроме подлежащего.  

Если вопрос задаѐтся к подлежащему или его определению, то 

это так называемый "вопрос к подлежащему". Ответом на него 

будет либо само подлежащее, либо определение к 

подлежащему.   

The passanger ship crosses the Atlantic Ocean.  
What crosses the Atlantic Ocean ? Что пересекает 

Атлантический океан ? – Корабль. 

What ship crosses the Atlantic Ocean ? Какой корабль 

пересекает Атлантический океан ? – Пассажирский. 

Структурно эти типы вопросов различаются порядком слов в 

них. 

 

Порядок слов в общем вопросе. 

 

a) 

Смысловой 

глагол или 

глагол-

связка 

Подлежащее Остальные 

члены 

предложения 

Is 

Is 

your brother 

he 

in London ? 

a student ? 

 

б) 

 

Вспомогател

ьный глагол 

Подлежащ

ее 

Смысловой 

глагол 

Остальные 

члены 

предложения 

Does your father work in Manchester 

? 
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Примечание.  

Если в общем вопросе встречается модальный глагол, то он 

занимает первое место. Can you swim ? Ты умеешь плавать ? 

 

2.Порядок слов в специальном вопросе. 

а)  

Вопросите

льное 

слово 

Основной 

глагол или 

глагол-

связка 

Подлежаще

е 

Остальные 

члены 

предложени

я 

Where 

What 

is 

is 

your sister 

your brother 

now ? 

 

б) 

Вопросит

ельное 

слово 

Вспомога

тельный 

глагол 

Подл

ежащ

ее 

Смысл

овой 

глагол 

Остальные 

члены 

предложен

ия 

Where do you live in summer 

? 

 

Примечание. 

Если в специальном вопросе встречается модальный глагол, то 

он занимает место после вопросительного слова. Where can I 

buy a newspaper ? Где я могу купить газету ? 

Вопросительные слова и словосочетания в английском языке: 

what – что, какой  who – кто 

when – когда   whose – чей 

where – где    whem – кого, кому 

which – который   how much / many – сколько 

how – как    why – почему 

 

3. Порядок слов в вопросах к подлежащему 

(или его определению). 
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При вопросе к подлежащему или его определению сохраняется 

прямой порядок слов. 

 

Вопросительное 

слово (на месте 

подлежащего) 

Сказуемо

е 

Остальные 

члены 

предложения 

Who 

Whose 

are 

is 

you ? 

this book ? 

 

 

Оборот there + be. 

 

Оборот there + be употребляется в тех случаях, когда 

говорящий хочет подчеркнуть факт наличия (отсутствия) 

какого-либо предмета или явления, а не место, в котором 

последний находится.  

Оборот переводится словами "есть, имеется, существует". 

There are several classifications of these phenomena.  
Существует несколько классификаций этих явлений. 

Если предложение, содержащее рассматриваемый оборот, 

заканчивается обстоятельством места или времени, то перевод 

следует начинать с этих местоимений. There are many students 

in room 205. В аудитории 205 много студентов. 

Глагол be в этом сочетании может функционировать в 

различных видо-временных формах: 

 

There is / are  

There was / 

were 

There will be 

 

Indefinite 

There has been / have 

been 

There had been  

There will have been 

 

Perfect 

 

Число глагола be определяется по числу первого 

существительного, стоящего после этого оборота. There is a 

table and two chairs in the room. В комнате стол и два стула.  



 79 

В вопросительных предложениях there ставится после 

соответствующей формы глагола to be. Are there many 

students in room 205 ? How many chairs are there in the room ?  

 Отрицательная форма оборота there + be образуется путѐм 

добавления частицы no после соответствующей формы глагола 

be. There are no clouds in the sky. На небе нет облаков. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


